



Salut à Marie, conçue sans péché, l'honneur de notre peuple.  
Réjouissons-nous beaucoup dans ce jour que le Seigneur a fait.

## CIRCULAIRE SUR LA RETRAITE ANNUELLE.

MONTRÉAL LE 11 JUILLET 1875.

BIEN-AIMÉS COLLABORATEURS,

### I. § *Invitation à la retraite.*

Je n'ai pas manqué, comme c'était mon devoir, de vous inviter à faire, chaque année, les exercices spirituels, en m'appliquant à moi-même les raisons que vous aviez de les faire.

Notre Seigneur, dans son infinie bonté, nous a souvent alors répété les paroles qu'il adressait à ses Apôtres, pour nous inviter à le suivre dans quelque lieu solitaire, afin de nous y reposer avec lui des fatigues du saint ministère. *Venite scorsum.....et requiescite pusillum.*

L'Esprit Saint, qui est la langue de Dieu, voulant nous instruire de plus en plus des importants devoirs que nous avons à remplir pour le salut des âmes et notre propre sanctification, nous a souvent, par les touches intérieures de la grâce, attirés dans la solitude, en nous promettant de parler à notre cœur. *Ducam eam in solitudinem et loquar ad cor ejus.*

La sainte Eglise, dans sa vive sollicitude pour la sanctification de ses ministres, les presse de ne jamais manquer de faire chaque année leur retraite. *Singulis annis non prætermittant spiritualibus exercitiis operam dare* (Cone. Prov. Québec).

D'ailleurs notre propre expérience nous fait sentir intimement le besoin que nous avons de la retraite. Car sans elle, nous perdons nos forces dans le service de Dieu; nous devenons languissants dans la pratique de nos devoirs; nous